

МЕДИАКОММУНИКАЦИИ И ЖУРНАЛИСТИКА

MEDIA COMMUNICATIONS AND JOURNALISM

Научная статья
УДК 659.3

ОСОБЕННОСТИ ОСВЕЩЕНИЯ СОБЫТИЯ СВО В ЗАПАДНЫХ СЕТЕВЫХ СМИ

Кирилл Владимирович Аксенов

Санкт-Петербургский государственный экономический университет, Санкт-Петербург, Россия
AuthorID: 1016895, ORCID: 0000-0002-5546-6030, imeni_kirova@mail.ru

Аннотация. В данной статье нами было принято решение обратить внимание на поведенческие особенности западных сетевых средств массовой информации в условиях информационного противостояния Запада и России вокруг темы специальной военной операции (СВО) на примере кейса с падением самолета ИЛ-76 в Белгородской области. Для исследования были выбраны шесть известных сетевых СМИ Франции, Германии и Великобритании. В рамках работы стояла цель выявить, описать и сопоставить трансформации, которые происходили в течение дня, когда произошло событие, в конкретно выбранных первичных материалах. Исследование показало, что ни одно из выбранных сетевых СМИ не решило осуществлять освещение события с высоким потенциалом к нарастанию информационных поводов в течение нескольких дней в формате текстового онлайн, когда можно постоянно на одной странице добавлять новые факты, комментарии и официальные заявления политических акторов, тем самым позволяя читателю максимально погрузиться в ситуацию. Абсолютно все рассмотренные сетевые СМИ приняли решение трансформировать свои первичные журналистские материалы. Лишь два сетевых издания указали своим аудиториям на то, что материалы будут обновляться, что в целом может быть логично для такого рода средств массовой информации, стремящихся к максимальной оперативности в условиях конкурентной среды медиа. Однако, как показало изучение вопроса, обновление – не означает дополнение новой информации. В практику вошла работа со смыслами – фрейминг, когда намеренно исключается значимая информация. Нельзя утверждать, что это делается только для усиления информационной агрессии, попытки манипулирования массовым сознанием осуществляются и с целью подрыва доверия к той или иной версии.

Ключевые слова: информационное противостояние, информационная агрессия, сетевая журналистика, СВО.

Original article

FEATURES OF COVERAGE OF THE SMO EVENT IN THE WESTERN ONLINE MEDIA

Kirill V. Aksenov

Saint-Petersburg State University of Economics, St. Petersburg, Russia
AuthorID: 1016895, ORCID: 0000-0002-5546-6030, imeni_kirova@mail.ru

Abstract. In this article, we decided to pay attention to the behavioral features of Western online media in the context of the information confrontation between the West and Russia around the topic of special military operation (SMO), using the example of the IL-76 plane crash in the Belgorod region. Six well-known online media from France, Germany and the UK were selected for the study. The goal of the work was to identify, describe and compare the transformations in specifically selected primary materials during the day when the event occurred. The study showed that none of the selected online media decided to cover an event with a high potential for increasing news events over several days in a special online format, when you can constantly add new facts, comments and official statements of political actors on one webpage, thereby allowing readers to immerse themselves in the situation as much as possible. Absolutely all of the online media examined decided to transform their primary journalistic materials. Only two online publications indicated to their audiences that materials would be updated, which in general may be logical for this type of media seeking maximum efficiency in a competitive media environment. However, as the study of the issue has shown, updating does not mean adding new information. Work with meanings has come into practice – framing, when significant information is deliberately excluded. It cannot be argued that this is

being done only to increase information aggression; attempts to manipulate mass consciousness are also carried out with the aim of undermining trust in one or another version.

Keywords: information confrontation, information aggression, online journalism, SMO.

Постановка проблемы. Начиная с участия в ходе противостояния в рамках экстремального политического процесса в Сирийской Арабской Республике, к 2024 году в американских, европейских и российских средствах массовой информации сформировалось и постоянно продолжалось информационное противостояние в самых разнообразных сферах: политических, экономических, социальных и даже спортивных. Разумеется, периодически в него вступали и представители массмедиа других регионов. Согласно нашим наблюдениям и исследованиям, данное противостояние выражалось в информационной агрессии, которую демонстрировали общественно-политические СМИ своими материалами.

По сути, данная агрессия является следствием глубинного противоречия, которое возникло между государствами вокруг сирийского и украинского кризисов, столкновением определенных дефицитов, то есть потребностей политических субъектов разных государств. Эта агрессия выражалась в применении самых разнообразных методов информационно-психологического воздействия в текстовых, аудиовизуальных и мультимедийных журналистских материалах: пропаганды, манипулирования массовым сознанием, в том числе распространения слухов, дозирования информации, смешивания фактов с допущениями, постправды, фейкьюс.

Подобная информационная агрессия, наполняя глобальное и локальное информационно-коммуникационное пространство, может стать существенным фактором порождения ненависти и разобщения. Идеалы журналистики, такие как социальная ответственность, плюрализм мнений, свобода слова, к сожалению, могут отойти на второй план в контексте целеполагания, фрейминга, стремления к воздействию на локальные аудитории, а также так называемой публичной дипломатии, то есть правительственные действия, которые направлены на осуществление попыток воздействия на общественное мнение в других государствах и регионах. По сути, эти нормы трансформируются в своеобразные политические лозунги, транслируемые теми же самыми средствами массовой информации.

В действительности для властей государств участников конфликта, очень важно, чтобы перед журналистами, которые проживают в таких странах, не столько вставал вопрос том, каким образом глобальная и локальная сетевая, аудиовизуальная и печатная журналистика могут повлиять на мирное урегулирование экстремальных политических процессов, а о том, какие материалы отобрать, как показать факты, чтобы государство не проиграло в информационном противостоянии. Здесь уместно процитировать Н. Р. Балынскую, которая отмечала, что «при готовых политических «формулах», предлагаемых СМИ, очень быстро ломается тот внутренний барьер, который должен был сработать, подтолкнуть человека к формированию своего собственного политического сознания, открытого для всех точек зрения, существующих в политике» [Балынская, 2008: 104].

История вопроса и обзор литературы. Исследования журналистики в контексте конфликтов всегда опирались на накопленные знания в области политологии, социологии, лингвистики и психологии. В частности, авторы обращались к вопросам политических процессов, в том числе экстремальных [Лабуш, 2015; Аксенов, 2016], вопросам взаимоотношений средств массовой информации и политических субъектов, принимая во внимание интересы, дефициты источников и позиционные дефициты, разделения политических субъектов в рамках базовой оппозиции «свой – чужой» [Сейранян, 2012].

Рассматривая информационное противостояние, которое прослеживается в материалах средств массовой информации, посвященных политическим конфликтам и экстремальным политическим процессам, а также разнообразные методы оказания информационно-психологического воздействия [Королёв, 2010; Aksenov, 2019], исследователи оперируют разработками в области медиатизации [Schulz, 2004; Lilleker, 2006], сетевой и традиционной журналистики.

В период с 2022 по 2024 годы в российской научной среде появилось несколько знаковых работ, касающихся информационного противостояния в контексте специальной военной операции на Украине. Были сделаны определенные обобщения по данной теме, а также проведены исследования о роли стратегических коммуникаций в рамках конфликта [Минаева, 2022], выделены основные направления в информационной войне, которые проявились в рамках специальной военной операции [Бирюков, 2023]. Отмечалось, что «в результате в противостоянии России и США в информационной сфере <...> с началом СВО произошла <...> перестройка всей структуры проводимых нашими странами специальных мероприятий – они выстроились в четыре яруса: – стратегические информационные операции (Бучи, с прицелом на международный трибунал); – спецпропаганда (разложение противника, дискредитация его лидеров, подрыв политической стабильности); – фейки

(создание ажиотажа и паники с целью отвлечения сил и средств противника на негодный объект); – оперативные игры (с олигархами, готовыми ради личного спасения на всё; т. н. переговоры о мире)» [Манойло, 2022].

Показательный эмпирический материал, касающийся русофобии, «отмены русской культуры» в контексте информационной агрессии был собран крупным российским лингвистом [Купина, 2022]. Интерес представляют и исследования попыток информационно-психологического воздействия на массовое сознание посредством материалов СМИ-иноагента «Крым.Реалии» [Клинцова, 2022].

Методика исследования. В рамках экстремальных политических процессов происходит огромное количество событий. Мы, разумеется, не можем утверждать, что СМИ в каждом материале пытаются оказать информационно-психологическое воздействие на массовое сознание. В рамках данной статьи мы и не ставим цель выяснить это. Нас интересует, как отдельно взятое конкретное событие, прошедшее гейткипинг, подается средствами массовой информации.

Для выявления поведения сетевых СМИ, стремящихся к оперативности и тому, чтобы максимально опередить конкурентов, мы обратились к авиакатастрофе ИЛ-76 в районе села Яблоново Белгородской области, которая произошла 24 января 2024 года около 11 часов утра по Москве. В данном исследовании мы обратим внимание на то, как европейские средства массовой информации сообщали о данном факте в своих первых журналистских материалах, каким образом эти материалы изменились, появлялись ли новые смыслы и месседжи целевым аудиториям.

Нами было принято решение изучить первые журналистские материалы о катастрофе сетевых средств массовой информации France 24 и Le Monde, Der Spiegel и Bild, The Gurdian и Independent. Для сравнения с исходными публикациями мы воспользовались сервисом Wayback machine. Основными методами данного исследования стали эмпирические — анализа и сравнения, контент-анализ.

Результаты и обсуждение. Франция, France 24. К концу 25 января в сетевом СМИ, связанном с телеканалом, вышло 9 материалов, касавшихся авиакатастрофы. В первом материале, который был опубликован утром 24 января, изначально содержалась информация о факте падения самолета, а также комментарии российской стороны со ссылкой на РИА о том, что на борту находились военнопленные, комментарий о попадании трех ракет [Plane carrying 65... (1)]. Спустя 40 минут в материал внесли изменения. Во-первых, автор переписал лин, смесяв акцент с факта падения самолета, на то что это «заявила Россия» [Plane carrying 65... (2)]. Во-вторых, если в первой версии СМИ говорило о достоверности источников, опубликовавших видео, во второй — видеоролики стали непроверенными. В-третьих, появились месседжи, направленные на манипулирование общественным сознанием, которые выражались в абзацах, не относящихся к сути события: об обстреле гражданских объектов, о применении ракет С-300, о заявлении представителя украинской власти в Херсонской области. Все они содержали либо намеки, либо явные антироссийские посылы. В-четвертых, материал получил следующее окончание: «Киев призвал своих союзников помочь укрепить его системы противовоздушной обороны, чтобы отразить российские атаки», которое своим смыслом намекает на возможную причастность РФ к падению собственного самолета.

Этот же исходный материал в финальной версии, появившейся вечером 24 января [Russian military plane...], получил совсем другой заголовок: «Крушение российского военного самолета: Украина заявляет об отсутствии «достоверной информации» о пассажирах на борту». Журналист France 24 сообщил: «В Киеве местные СМИ первоначально сослались на источники в украинских вооруженных силах, которые сообщили, что украинская армия сбила самолет и что он перевозил ракеты. Но позже это утверждение было отозвано». При этом добавил: «В сообщении в Telegram говорится, что обвинения России в том, что Киев сбил самолет, могут быть «спланированной акцией по дестабилизации ситуации в Украине и ослаблению международной поддержки нашего государства»». Информация, в которой прослеживались попытки информационно-психологического воздействия, сохранилась в финальном тексте.

Франция, Le Monde. Утренний материал данного СМИ также претерпел изменения, судя по информации, размещенной под заголовком. При этом следует заметить, что в финальной версии нет агрессивных тем, касающихся Российской Федерации, представлены разные точки зрения на ситуацию [Russie: un avion...]. В ней Le Monde сократил крайне негативную позицию российских политических акторов: убрал цитаты Минобороны РФ, председателя Госдумы В. В. Володина, а также депутата А. В. Картаполова в попытке уравновесить смыслы в тексте. Также исчезла информация о том, что Украина до этого сбивала российские самолеты [En Russie...]. На лицо применение фрейминга, намеренное изменение текста с целью создания необходимых сетевому изданию смыслов.

Германия, Der Spiegel. Несмотря на то что в материале были скрыты возможные проводившиеся журналистами или редакторами изменения, в отличие от французских сетевых СМИ, исход-

ный первый материал об авиакатастрофе все равно было решено проверить с помощью сервиса Wayback machine. Трансформации действительно происходили. Изначально публикация представляла собой короткую заметку с исключительно фактической информацией [Russisches...]. Впоследствии Der Spiegel добавил информацию о российских обвинениях Украины, комментарий Минобороны РФ и другие сведения, однако сообщение МИДа РФ со ссылкой на ТАСС сетевое издание про-комментировало так: «Не приведя никаких доказательств обвинений», информацию от А.В. Карта-полова – следующим образом: «Информация не может быть проверена», однако сообщение от «Украинской правды» о возможной перевозке снарядов остались без подобных замечаний [Russland...]. Если и рассматривать это, как попытку манипуляции массовым сознанием, то с оговоркой, что в данном случае это не вызвано намерением усилить негатив в отношении РФ, сколько, вероятно, посеять сомнения в обществе в отношении истинности слов российской стороны, в любом случае, немецкое издание также применяет фрейминг.

Германия, Bild. Утренний журналистский материал в данном сетевом средстве массовой информации изначально представлял собой нейтральную заметку, в которой даже присутствовала попытка сопереживания. «Несчастье в Белгородской области! В Белгородской области разбился самолет Ил-76 BBC России. Об этом сообщило Минобороны России» [65 Kriegsgefangene...]. После таких заголовка и линии следовало перечисление фактов и сведений, которые поступили от российской стороны. Однако уже в течение часа в материал начали вносить изменения, и в итоговом варианте текст уже другой: появляются комментарии «необоснованное заявление России», «Москва не представляет никаких доказательств этим утверждениям. Нет никаких доказательств того, что на борту действительно находились украинские военнопленные». Заголовок также претерпел трансформацию, вместо сочувствующего появился фактический и сухой «Российский самолет разбился» [Moskau behauptet...]. По большому счету Bild пошел тем же путем, что и Spiegel. В обоих случаях это может выглядеть как попытка обращения к критическому мышлению граждан, однако намеренное неоднократное указание на возможную недостоверность создало впечатление именно попытки воздействия на массовое сознание.

Великобритания, The Gurdian. Первый материал этого британского сетевого средства массовой информации, который вышел вскоре после трагедии, напоминал журналистские произведения других европейских СМИ. Неудивительно, поскольку издания в целом обращались к одним и тем же источникам информации в условиях гонки за оперативностью. При этом The Gurdian указал, что Белгородская область неоднократно подвергалась обстрелам со стороны Украины, напомнив о декабрьском инциденте с погибшими в столице региона [Russian plane...]. В финальный материал были включены информация об обвинении российской стороной противника в сбитии самолета, комментарии президента и военной разведки Украины, демонизирующие российскую сторону. В целом стоит отметить, что в итоговой публикации появились негативные комментарии обеих сторон.

Великобритания, Independent. При аналогичном исходном материале, содержащем довольно сухую информацию [Russia military plane...], в финальной версии первой публикации, касающейся сбитого самолета, Independent так же, как и The Gurdian предлагает своей аудитории ознакомиться с обвинениями сторон друг друга, при этом появляется как информация об удаленном сообщении «Украинской правды», так и намек о возможной «информационной спецоперации» России в данном вопросе [Russian military plane crashes...].

Заключение. Подводя итоги данному исследованию, следует заметить, что в условиях погони за оперативностью, крупные западные сетевые средства массовой информации могут не ограничиться публикацией нескольких материалов подряд по конкретной теме, предполагающей дальнейшее обновление информации. При разумном выборе работы в формате текстового онлайн, когда редакция понимает, что в течение дня или нескольких дней будет постоянно поступать информация о происшествии, в данном случае – авиакатастрофе, однако это может касаться в принципе любых громких актуальных событий, делается выбор в пользу трансформации собственных публикаций.

Очевидно, что часть аудитории СМИ уже успела ознакомиться с сообщением, при этом СМИ все же выбирают переписывание материалов, а не просто дополнение к ним обновленных данных. При этом только два из рассмотренных сетевых СМИ указали, что возможны обновления. Материалы намеренно и с определенной целью существенно трансформируются, в них закладываются и изменяются смыслы, правда, как показало исследование, это не всегда связано с созданием информационной агрессии в отношении исключительно стороны, противостоящей в конфликте тем государствам, к которым относятся данные СМИ. Причиной может стать, например, цель подрыва доверия.

Часть аудитории сетевых изданий, которая успела ознакомиться с изначальным журналистским произведением, сможет заметить трансформацию только в двух случаях: при сочетании критического мышления, навыков по работе с сетевой информацией и соответствующей цели, а также, что крайне маловероятно – случайно, не закрыв вкладку на мобильном устройстве или компьютере.

В этом смысле мы оцениваем вероятность того, что аудитория не поймет, что это тот же самый материал, с которым ее уже знакомили, что СМИ пытается каким-то образом манипулировать, как довольно высокую. После прочтения условно нового журналистского произведения при этом может произойти переоценка первичных суждений. В свою очередь аудитория, которая еще не была знакома с темой или только слышала о ней от первичной аудитории, получит именно то, что намеревалась показать ей редакция своими манипуляциями, и не узнает то, что ей, по мнению редакции, знать не требуется.

Список источников

- Аксенов, К. В. Медиатизационный аспект экстремальных политических процессов / К. В. Аксенова // Теории и проблемы политических исследований. 2016. Т. 5. № 6А. С. 18-27.
- Балынская, Н. Р. Журналистика в политическом процессе / Н. Р. Балынская. Екатеринбург: Урал. гос. Ун-т, 2008. 165 с.
- Бирюков, С. В., Чирун, С. Н., Андреев, А. В. Информационно-пропагандистские стратегии и технологии украинской элиты в информационной войне с Россией / С. В. Бирюков, С. Н. Чирун, А. В. Андреев // POLIT-BOOK. 2023. № 2. С. 66-86.
- Клиниова, М. Н. Конструирование образа-врага СМИ-иноагентом «Крым.Реалии» во время спецоперации России по демилитаризации и денацификации Украины / М. Н. Клиниова // Ученые записки Крымского федерального университета им. В.И. Вернадского. 2022. Т. 8 № 1. С. 170-176.
- Королёв, А. В., Королёва, В. В., Щекотихин, В. М. Информационная война. Информационное противоборство: теория и практика / А. В. Королев, В. В. Королева, В. М. Щекотихин. М.: ЦАТУ, 2010. 999 с.
- Купина, Н. А. Отмена русской культуры: идеологический маховик в действии / Н. А. Купина // Политическая лингвистика. 2022. № 5 (95). С. 82-90.
- Лабуш, Н. С. Экстремальный политический процесс: особенности форм и медиатизация: В 2 ч. Часть 1: учеб. пос./ Н. С. Лабуш. СПб.: Высш. школа журналистики и масс. коммуник. СПбГУ, 2017. 218 с.
- Манойло, А. В. Информационные диверсии в конфликте на Украине / А. В. Манойло // Вестник Московского государственного областного университета. 2022. № 4.
- Минаева, Л. В. Стратегическая коммуникация и информационная война / Л. В. Минаева // Российская школа связей с общественностью. 2022. №26. С.59-82.
- Сейранян, М. Ю. Оппозиция «свой-чужой» как конфликтоген в политическом дискурсе / А. Ю. Сарайн // Преподаватель XXI век: Общероссийский журнал о мире образования. 2012. Вып. 2. С. 310-314.
- Aksenov K. (2019) Online media and their participation in the development of the political conflict: the Syrian war as a case study. Journal for Interdisciplinary Middle Eastern Studies 5: 55-78.
- En Russie, un avion militaire s'écrase avec 65 prisonniers ukrainiens à son bord, selon le ministère de la défense // Сайт Wayback machine. Дата обращения: 27.01.2024. URL: https://web.archive.org/web/20240124105838/https://www.lemonde.fr/international/article/2024/01/24/en-russie-un-avion-militaire-s-ecrase-avec-65-prisonniers-ukrainiens-a-son-bord-selon-le-ministere-de-la-defense_6212688_3210.html.
- Lilleker D. (2006) Key concepts in political communication. London: Sage: 224.
- Moskau behauptet: 65 Kriegsgefangene an Bord Russisches Flugzeug abgestürzt // Сайт Bild. Дата обращения: 27.01.2024. URL: <https://www.bild.de/politik/2024-politik/65-ukrainer-an-bord-russisches-flugzeug-mit-kriegsgefangenen-abgestuerzt-86886658.bild.html>.
- Plane carrying 65 Ukrainian POWs crashes in Belgorod border region, Russia says // Сайт Wayback machine. Дата обращения: 27.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124102624/https://www.france24.com/en/europe/20240124-russia-says-plane-carrying-65-ukrainian-pows-crashed-in-belgorod-border-region>.
- Plane carrying 65 Ukrainian POWs crashes in Belgorod border region, Russia says // Сайт Wayback machine. Дата обращения: 27.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124110700/https://www.france24.com/en/europe/20240124-russia-says-plane-carrying-65-ukrainian-pows-crashed-in-belgorod-border-region>.
- Russia military plane crashes near border with Ukraine // Сайт Wayback machine. Дата обращения: 28.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124095505/https://www.independent.co.uk/news/world/europe/russia-ukraine-military-jet-aircraft-crash-b2483879.html>.
- Russian military plane crash: Ukraine says no 'reliable information' regarding passengers aboard // Сайт France 24. Дата обращения: 27.01.2024. URL: <https://www.france24.com/en/europe/20240124-russia-says-plane-carrying-65-ukrainian-pows-crashed-in-belgorod-border-region>.
- Russian military plane crashes carrying Ukrainian prisoners of war, says Moscow // Сайт Independent. Дата обращения: 28.01.2024. URL: <https://www.independent.co.uk/news/world/europe/russia-ukraine-military-jet-aircraft-crash-b2483879.html>.
- Russian plane carrying 65 Ukrainian PoWs has crashed, Moscow says // Сайт Wayback machine. Дата обращения: 28.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124101909/https://www.theguardian.com/world/2024/jan/24/russian-plane-carrying-ukrainian-pows-has-crashed-moscow-says>.
- Russie: un avion militaire s'écrase; le ministère de la défense affirme qu'il transportait 65 prisonniers de guerre ukrainiens et accuse Kiev // Сайт Le Monde. Дата обращения: 27.01.2024. URL: https://www.lemonde.fr/international/article/2024/01/24/en-russie-un-avion-militaire-s-ecrase-avec-65-prisonniers-ukrainiens-a-son-bord-selon-le-ministere-de-la-defense_6212688_3210.html.
- Russisches Verteidigungsministerium meldet Flugzeugabsturz – offenbar 65 ukrainische Kriegsgefangene an Bord // Сайт Wayback machine. Дата обращения: 27.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124095859/https://www.spiegel.de/ausland/russland-verteidigungsministerium-meldet-flugzeugabsturz-in-region-belgorod-65-kriegsgefangene-an-bord-a-65c99e0f-4914-4109-b64e-4a2999690d61>.
- Russland bezichtigt Ukraine des Abschusses einer Militärmachine – angeblich mehr als 70 Tote // Сайт Der Spiegel. Дата обращения: 27.01.2024. URL: <https://www.spiegel.de/ausland/russland-verteidigungsministerium-meldet-flugzeugabsturz-in-region-belgorod-65-kriegsgefangene-an-bord-a-65c99e0f-4914-4109-b64e-4a2999690d61>.
- Schulz W. (2004) Reconstructing Mediatization as an Analytical Concept. European Journal of Communication 19: 87–101.

65 Kriegsgefangene an Bord Russisches Flugzeug mit Ukrainern abgestürzt // Сайт Wayback machine. Дата обращения: 27.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124094534/https://bild.de/politik/2024/politik/65-ukrainer-an-bord-russisches-flugzeug-mit-kriegsgefangenen-abgestuerzt-86886658.bild.html>.

References

- Aksenov, K. V. (2016) Mediatizatsionnyy aspekt ekstremal'nykh politicheskikh protsessov [Mediatization aspect of extreme political processes]: *Teorii i problemy politicheskikh issledovaniy* [Theories and problems of political research]. 6A: 18–27. (In Russ.)
- Aksenov, K. (2019) Online media and their participation in the development of the political conflict: the Syrian war as a case study, *Journal for Interdisciplinary Middle Eastern Studies*, 5: 55–78.
- Balynskaya, N. R. (2008) *Zhurnalistika v politicheskem protsesse* [Journalism in the political process]. Yekaterinburg: Ural. gos. Un-t. :165. (In Russ.)
- Biryukov, S. V., Chirun, S. N., Andreyev, A. V. (2023) *Informatsionno-propagandistskiye strategii i tekhnologii ukrainskoy elity v informatsionnoy voyno s Rossiyey* [Information and propaganda strategies and technologies of the Ukrainian elite in the information war with Russia]: POLITBOOK. 2: 66–86. (In Russ.)
- En Russie, un avion militaire s'écrase avec 65 prisonniers ukrainiens à son bord, selon le ministère de la défense (2024) // Сайт Wayback machine [Website Wayback machine], date of the application 27.01.2024. URL: https://web.archive.org/web/20240124105838/https://www.lemonde.fr/international/article/2024/01/24/en-russie-un-avion-militaire-s-eccrase-avec-65-prisonniers-ukrainiens-a-son-bord-selon-le-ministere-de-la-defense_6212688_3210.html.
- Klintsova, M. N. (2022) Konstruirovaniye obrazov-vraga SMI-inoagentom Krym. RealiI vo vremya spetsoperatsii Rossii po demilitarizatsii i denatsifikatsii Ukrayiny [Construction of an enemy image by the foreign agent media Crimea. Realities during the Russian special operation to demilitarize and denazify Ukraine]: *Uchenyye zapiski Krymskogo federal'nogo universiteta im. V.I. Vernadskogo* [Scientific notes of the V.I. Vernadsky Crimean Federal University], 1:170–176. (In Russ.)
- Korolyov, A. V., Korolyova, V. V., Shchekotikhin, V. M. (2010) *Informatsionnaya voyna. Informatsionnoye protivoborstvo: teoriya i praktika* [Information war. Information warfare: theory and practice]. Moscow, TSATU: 999. (In Russ.)
- Kupina, N. A. (2022) *Otmena russkoy kul'tury: ideologicheskiy makhovik v deystvii* [Cancellation of Russian culture: ideological flywheel in action]: Politicheskaya lingvistika [Political linguistics], 5 (95): 82–90. (In Russ.)
- Labush, N. S. (2017) *Ekstremal'nyy politicheskiy protsess: osobennosti form i mediatizatsiya*: v 2 ch. Chast' 1. Ucheb. Pos. [Extreme political process: features of forms and mediatization: In 2 parts. Part 1: textbook]: SPb.: Vyssh. shkola zhurnalistiki i mass. kommunik. SPBGU [SPb.: Higher School of Journalism and Mass. communicator St. Petersburg State University]: 218. (In Russ.)
- Lilleker, D. (2006) *Key concepts in political communication*. London: Sage: 224.
- Manoylo, A. V. (2022) *Informatsionnye diversii v konflikte na Ukraine* [Information sabotage in the conflict in Ukraine]: *Vestnik Moskovskogo gosudarstvennogo oblastnogo universiteta* [Bulletin of the Moscow State Regional University]. 4. (In Russ.)
- Minayeva, L. V. (2022) *Strategicheskaya kommunikatsiya i informatsionnaya voyna* [Strategic communication and information warfare]: *Rossiyskaya shkola svyazey s obshchestvom* [Russian School of Public Relations]. 26: 59–82. (In Russ.)
- Moskau behauptet: 65 (In Russ.) Kriegsgefangene an Bord Russisches Flugzeug abgestürzt (2024) // Сайт Bild [Website of Bild], date of application 27.01.2024. URL: <https://www.bild.de/politik/2024/politik/65-ukrainer-an-bord-russisches-flugzeug-mit-kriegsgefangenen-abgestuerzt-86886658.bild.html>.
- Plane carrying 65 Ukrainian POWs crashes in Belgorod border region, Russia says (2024) // Сайт Wayback machine [Website Wayback machine], date of the application 27.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124102624/https://www.france24.com/en/europe/20240124-russia-says-plane-carrying-65-ukrainian-pows-crashed-in-belgorod-border-region>.
- Plane carrying 65 Ukrainian POWs crashes in Belgorod border region, Russia says (2024) // Сайт Wayback machine [Website Wayback machine], date of the application 27.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124110700/https://www.france24.com/en/europe/20240124-russia-says-plane-carrying-65-ukrainian-pows-crashed-in-belgorod-border-region>.
- Russia military plane crashes near border with Ukraine (2024) // Сайт Wayback machine [Website Wayback machine], date of the application 28.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124095505/https://www.independent.co.uk/news/world/europe/russia-ukraine-military-jet-aircraft-crash-b2483879.html>. (In Russ.)
- Russian military plane crash: Ukraine says no 'reliable information' regarding passengers aboard (2024) // Сайт France 24 [Website of France 24], date of the application 27.01.2024. URL: <https://www.france24.com/en/europe/20240124-russia-says-plane-carrying-65-ukrainian-pows-crashed-in-belgorod-border-region>.
- Russian military plane crashes carrying Ukrainian prisoners of war, says Moscow (2024) // Сайт Independent [Website of Independent], date of the application 28.01.2024. URL: <https://www.independent.co.uk/news/world/europe/russia-ukraine-military-jet-aircraft-crash-b2483879.html>.
- Russian plane carrying 65 Ukrainian PoWs has crashed, Moscow says (2024) // Сайт Wayback machine [Website Wayback machine], date of the application 28.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124101909/https://www.theguardian.com/world/2024/jan/24/russian-plane-carrying-ukrainian-pows-has-crashed-moscow-says>.
- Russie: un avion militaire s'écrase; le ministère de la défense affirme qu'il transportait 65 prisonniers de guerre ukrainiens et accuse Kiev (2024) // Сайт Le Monde [Website of Le Monde], date of the application 27.01.2024. URL: https://www.lemonde.fr/international/article/2024/01/24/en-russie-un-avion-militaire-s-eccrase-avec-65-prisonniers-ukrainiens-a-son-bord-selon-le-ministere-de-la-defense_6212688_3210.html.
- Russisches Verteidigungsministerium meldet Flugzeugabsturz – offenbar 65 ukrainische Kriegsgefangene an Bord (2024) // Сайт Wayback machine [Website Wayback machine], date of the application 27.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124095859/https://www.spiegel.de/ausland/russland-verteidigungsministerium-meldet-flugzeugabsturz-in-region-belgorod-65-kriegsgefangene-an-bord-a-65c99e0f-4914-4109-b64e-4a2999690d61>.
- Russland bezichtigt Ukraine des Abschusses einer Militärmaschine – angeblich mehr als 70 Tote (2024) // Сайт Der Spiegel [Website of Der Spiegel], date of the application 27.01.2024. URL: <https://www.spiegel.de/ausland/russland-verteidigungsministerium-meldet-flugzeugabsturz-in-region-belgorod-65-kriegsgefangene-an-bord-a-65c99e0f-4914-4109-b64e-4a2999690d61>.

- Seyranyan, M. Yu. (2012) Oppozitsiya «svoy-chuzhoY» kak konfliktogen v politicheskem diskurse [The opposition “friend or foe” as a conflictogen in political discourse]: *Prepodavatel' XXI vek: Obshcherossiyskiy zhurnal o mire obrazovaniya* [Teacher of the XXI century: All-Russian magazine about the world of education], 2: 310-314. (In Russ.)
- Schulz, W. (2004) Reconstructing Mediatization as an Analytical Concept. *European Journal of Communication*, 19: 87-101.
- 65 Kriegsgefangene an Bord Russisches Flugzeug mit Ukrainern abgestürzt (2024) // Sayt Wayback machine [Website Wayback machine], date of the application 27.01.2024. URL: <https://web.archive.org/web/20240124094534/https://bild.de/politik/2024/politik/65-ukrainer-an-bord-russisches-flugzeug-mit-kriegsgefangenen-abgestuerzt-86886658.bild.html>.

© Аксенов К.В., 2024

Информация об авторе

Кирилл Владимирович Аксенов – кандидат политических наук, доцент кафедры коммуникационных технологий и связей с общественностью Санкт-Петербургского государственного экономического университета, Можайский пер., д. 4, Санкт-Петербург, Россия, 190005. Автор более 20 научных публикаций. Сфера научных интересов: журналистика, политические процессы, коммуникации в сфере культуры.

Вклад автора: разработка концепции, проведение исследования, подготовка и редактирование текста, утверждение окончательного варианта.

О конфликте интересов, связанном с данной публикацией, не сообщалось.

Поступила 15.03.2024; принята после рецензирования 30.03.2024; опубликована онлайн 15.05.2024.

Information about the author.

Kirill V. Aksenov – Candidate of Political Sciences, Associate Professor of Department of Communication technologies and Public Relations of St. Petersburg State University of Economics, Moskateshny per., 4, Saint Petersburg, Russia, 190005. Author of more than 20 scientific publications. Research interests: journalism, political processes, communications in the field of culture.

Author's contribution: conceptualisation, research, drafting and editing of the text, approval of the final version.

No conflicts of interest related to this publication were reported.

Received 15.03.2024; adopted after review 30.03.2024; published online 15.05.2024.